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行的游戏性格。

需要指出的最后一点是，凯尔

泰斯并不需要创造哲学，他最终需

要的还是文学，虽然，“令人担心的

是，人们对生活的表述一旦浸泡进

文学的溶解液里，就永远不会再恢

复到原来的浓度和生活的真实了”

（凯尔泰斯语）。但是，对于展现苦难

来说，没有比文学更有力的形式了。

这逼迫我们一定要接受另一种对文

学的观念，这种观念是由凯尔泰斯

及其前辈努力的结果：相对于苦难，

文学需要能与之匹配的凯尔泰斯式

的艰涩、犹疑与深刻。

理论与实践是应该结合在一起

的，但是，现实中的司法改革运动又

一次提醒人们，至少目前，司法改革

的理论与实践还严重脱节。我们的

司法改革运动还是一种缺乏理论指

导的实践。说它缺乏理论指导不是

指缺乏国外经验的介绍和借鉴。在

司法改革运动中，学者们至少介绍

过日本、英国等其他国家和地区的

经验，并对英美及大陆国家司法制

度也做过各种角度的说明。说它缺

乏理论指导也不是指它没有历史经

验的介绍和分析。学者们对于历史

上的我国司法制度，以及清末以来

司法改革都有过非常专业的研究和

介绍。说它缺乏理论指导更不是指

司法改革运动没有现实需要。无论

是解释司法改革的缘起，还是强调

这种改革的合理，学者们都强调过

现实因素的重要作用。这里，说它缺

乏理论指导是指司法改革还没有证

明自己的合理性，特别是还没有从

逻辑方面证明自己的合理性。然而，

这样一种证明又是不可缺少的。因

为，尽管前面的几种说明方式有一

定的用处，但是，无论是叙述历史，

还是解释现实需要，它们都有一个

共同的特点，那就是因人而异。张三

看成漆黑一团的现象，李四完全可

以热烈欢呼“好得很”！毛主席当年

写的《湖南农民运动考察报告》不就

说明了这个问题吗！与之相比，逻

辑的证明就一致多了，因为逻辑的

证明诉诸的是人们都具有的理性。

因而，只要证明的逻辑起点和过程

没有问题，其结论应该是被普遍接

受的。此外，从逻辑上论证司法改革

还有一个作用，那就是确立另一个

认识司法改革合理性的坐标，使司

法改革的合理性不必依赖国家权力

的认可，更不必随着官方认识的转

变而转变。

从逻辑上证明司法改革的合理，

缺乏理论的实践
                    吴玉章
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当然需要返回到什么是法律这个基

本问题上。如果不能从法律概念中

引申出司法改革的必要，所谓的司

法改革就很难与政治改革划清界限。

例如，法律是一种约束人们的行为

规范，也是解决人们争议的一种标

准。司法改革实际上就是改革司法

工作，使之能够更好地解决人们之

间的某些纠纷，而更好地解决纠纷

也就再次确立了作为行为规范的法

律的作用。从逻辑上证明司法改革

的合理，也需要重新认识人权原则

的重要性。如果不是为了确立人权

原则对于整个司法的指导，司法改

革不改革又有什么关系呢！从另一

个角度看，司法制度的建设也必须

从人权和公民权利的角度加以设计。

当然，从逻辑上证明司法改革的合

理，还需要解释司法改革与现行政

治制度的关系。

我能够感觉到，有些人会对我

的说明不以为然，称其为过于“学院

化”。按照一般的、心照不宣的共识，

学院化意味着脱离实际，在“象牙

塔”里讨生活，而一旦出“塔”，那

就善恶不辨、东西不分。当然，对于

追求理论的善意提示是非常必要的，

它有助于人们关注现实生活，但是，

也许这里反映的问题还是在于对理

论分析的轻视。那么，就司法改革运

动而言，理论分析能够提供什么

呢？当然，它不提供司法改革必胜

的信念，但是，它将提供对于司法改

革合理性的证明，它将提供对于司

法改革形势以及相关因素相互关系

的深入分析，并会通过一个或数个

核心概念将所有相关因素重新排列

组合，使现实中的司法改革运动能

够持续地、但又分阶段地发展下去。

可以说，我所呼唤的理论不仅是一

种法律理论，它应该在法律的范围

内解释司法改革的合理性和必要性，

这种理论还应该是一种政治理论，

它应该解释司法改革在整个国家政

治生活中的作用。

总之，司法改革的理论应该反

映司法改革的真相。因为，由于种种

原因，关于司法改革已经产生了许

多认识，这其中真实虚假共存，精华

糟粕并在，似是而非与入木三分同

眠。因此，理论就需要对以往的认识

加以“清算”（马克思语）或在理论

的田地中开荒。没有清算，没有开

荒，理论就不能更加真实地反映现

实，就不能从新的角度认识现象。真

的这样，理论就危险了。那么，理论

要反映真相又是什么意思呢？一方

面，应该反映司法改革的自然意义

的真相。例如，当前的司法改革究竟

是个什么样子，它的障碍在哪里，尽

量保留那些反映真实的认识；另一

方面，理论所追求的真相还包括应
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该意义的真相，即如何推动司法改

革克服目前的困难。

我们看两个例子。近代初期，意

大利产生了一位相当“异类”的政治

思想家，这就是《君主论》一书的作

者马基雅维里。他当时无情地揭穿

了古代传统政治说教的伦理色彩，

并热烈赞扬不择手段维护权力的近

代君主。经过当代至少两位重量级

学者（斯特劳斯和阿尔都塞）的深入

分析，我们知道：马基雅维里有感于

当时意大利四分五裂的政治局面，

强烈呼唤统一的新兴民族国家的产

生。为此，他分析了意大利当时的政

治形势，并且使之与当时西欧先进

国家相互比较。然后，他以自己提出

的“近代君主”概念将所有因素重新

安排，使之向组成统一的意大利民

族国家方向发展。他的理论为意大

利民族国家的形成做出了自己的贡

献。再看我国革命运动。毛主席根据

当时旧中国的现实，深入分析了影

响当时中国生存和发展的几个突出

矛盾，在此基础上提出了中国革命

的战略问题，以“农村包围城市”的

思想指导伟大的中国革命，并取得

了胜利。

回头看，我们目前热火朝天的

司法改革运动又有什么理论呢？当

前我们正在经历的社会转型与其他

国家的类似转型有没有普遍规律？

它的方向在哪里？今天面临的根本

任务究竟是什么，是建立现代政治

法律制度还是建设现代国家？当前

的司法改革运动是要最终确立司法

独立吗？而司法独立与党的一元化

领导又是什么关系？应该如何在现

有条件下实现？司法的日益专业化、

技术化就一定导致审判公平吗？还

有，西方社会的司法独立之真相究

竟如何？这些，还包括其他一些根

本问题都没有得到认真的回答，人

们说干就干起来了，然而，时过境迁

之后，就难免说停就停了！

由于缺乏一种比较彻底的理论，

当然也可能有别的什么原因，现实

中的司法改革运动就成为几种力量

各自解释和蚕食的对象。有的学者

这样归纳：司法机关把它看作是改

变自己社会形象的机会，看作是强

化自己权力的场合；学者希望把司

法改革视为实现什么目标的工具，

但又失之于“隔靴搔痒”；而大众则

只是简单地希望改革后的司法能够

更好地维护自己的利益，但又经常

因为自己的权利不能得到有效的司

法保护而失望，而诉诸其他的解决

争议的手段。回避理论问题，或“机

智地”绕过这些问题当然会导致重

大的后果。首先，回避或绕过理论问

题将使我们对司法改革的思考丧失

一种彻底精神和整体思考，因而我
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们对于司法改革的种种说法都很难

反映真实。其次，绕过理论问题使目

前的司法改革运动具有一种奇怪的

逻辑，那就是见缝插针、见好就收、

见堵就绕。这一运动的特点似乎就

是不知疲倦地发现新的具体问题，

或贬或褒之后，再去发现新的问题，

永远奔波⋯⋯我甚至感觉，推动司

法改革的力量就好像是一支机动灵

活的游击队，它可以抓“舌头”、锄

“汉奸”，可以有效地骚扰敌人，也会

产生一些影响，但是，它无力发动正

面的攻坚战。从讨论的题目看，司法

改革已经越过了千山万水，而实际

上，如何评价司法改革的成果和“胜

利”还真是见仁见智。以个人之浅

见，它恐怕只是在比原地踏步更大

一些的范围内绕圈子而已。第三，更

严重的问题还在于，由于不能彻底

地解决一个具体问题，司法改革运

动原本计划要加以改革的对象，却

由于“刺刀不见红”的攻击而一次次

增加着自己的抵抗力。结果，每当司

法改革欢呼自己胜利的时候，被改

革的对象也在庆祝自己的“改后余

生”。这恐怕是一种让人尴尬的“双

赢”。

目前也还有人责备当前的司法

改革研究缺乏对于实际问题的关注

和深入思考。对此，我不想多说，但

是，无论是检讨司法改革的理论不

足，还是责备它的关注现实问题不

够，我感觉其中的共同之处在于，目

前针对司法改革的研究缺乏彻底的

理论和认真的态度。也许，司法改革

只有在包括改革司法，改革关于司

法改革的理论时，才有一个真实的、

美好的前途吧！

作品与话语有相通之处，都是

让我们看到新东西。你告诉我江边

的月圆了，你告诉我那个满口“五讲

四美”的长官利色熏心，你让我看到

我没看到的东西。有人絮絮叨叨，好

说街上太挤、房价太高、他太聪明而

世界太愚蠢，he speaks a lot but says

nothing，因为他所说的，人人不用他

说都看得一清二楚。

话语让我们看到新东西。但作

品还不止此。你告诉我的，我没有看

到，但若我刚从江边来，我也会看到

圆月，若我和那个长官打过交道，我

多半也会看到他利色熏心。作品则

不然，一件作品让我们看到新鲜的

东西，而且，非通过这件作品我们就

无法看到。邓肯起舞，你看到人生的

热烈和无奈交织在一起，舞姿时急

时缓，热烈和无奈却越织越紧。生活

沪申画廊落成感言
                    陈嘉映


